

Aparecerá á las 5 p. m. todos los días excepto los domingos y á las 6 a. m. todos los días.

EL INDEPENDIENTE

OFICINA Y TALLERES
CALLE 12 SUR, Nº 277
TELÉFONO Nº 87
APARTADO DE CORREO Nº 391

EDICION DE LA TARDE

AÑO I

San José, Costa Rica, lunes 6 de Mayo de 1907

NÚMERO 8

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

Desde esta fecha hasta nuevo aviso, queda restablecido el servicio entre Limón y New Orleans y Mobile. Esta línea ofrece grandes ventajas á sus pasajeros por su rapidez, pues no gasta más que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de 1ª á New Orleans y Mobile..... \$ 50 00 oro americano
Pasaje de 1ª ida y vuelta á N. Orleans y Mobile. 80 00
Limón 10 de febrero de 1907.

R SCHWAPPE,
Administrador h. s. o.

Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por

El Prinz August Wilhelm y el Prinz Joachim

de cinco mil toneladas cada uno

Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York, Primera clase

Por Prinz August Wilhelm..... \$ 75 dollars
„ Prinz Joachim..... 75 „
„ Sarnia y Sibiria..... 50 „

Todos tienen Médico y Camarera.

28 de abril

JOHN M. KEITH, Agente

COMPANIA TRASATLANTICA ESPAÑOLA

Antes de Antonio López & Co.

SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las comodidades modernas, buen trato, excelente mesa y todo el confort apetecible. El vapor MANUEL CALVO de 4147 toneladas llegará próximamente á Puerto Limón, saliendo el mismo día para Colón, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, San Juan de Puerto Rico, Tenerife, Cádiz, Barcelona, Marsella y Génova.

Precio de pasaje á Canarias, Cádiz, Barcelona, Marsella y Génova

1ª clase, 1ª categoría.....	\$ 170 00
1ª „ 2ª „.....	150 00
1ª „ 3ª „.....	140 00
2ª „.....	110 00
3ª „ preferente.....	70 00
3ª „ ordinaria.....	40 00

15 por ciento de rebaja en 1ª y 2ª á las familias que tomen más de 4 pasajes enteros. 25 por ciento de rebaja en pasajes de ida y vuelta, valederos por un año. Para más informes dirigirse á ADRIAN COLLADO,—AGENTE.

CERVECERIA TRAUUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca ESTRELLA
BEST STOUT PORTER

JUAN KNÖHR HIJOS

Almacén de Géneros y Abarrotes

Ventas al por mayor y en condiciones liberales

T. Assmann & Cia.

Almacén de abarrotes y géneros

Unicos importadores de la legítima

BREVA KEYSTONE

San José, 27 de abril de 1907

Robert Hermanos

Almacén de ropa hecha y novedades

Casa establecida en 1878

Acaban de llegar

Capas de hule de calidad superior, especiales para montar.
Ponchos Macferlanes y sobretodos impermeables.
Capitas para colegiales.
Zapatos ahulados, Polainas y Paraguas, los hay desde Cj. 1.50.

De todo gran surtido y á precios sin competencia

En casimires, gran existencia

Botica de París

Consultorio del doctor B. D. Tamayo

Apartado 186

Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la sífilis y todas las impurezas de la sangre. El heroico purgativo PURIFICACION. Santal Monal, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. Sodium, para usar por la vía hipodérmica contra la sífilis y el reumatismo. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos. Farmacéutico regente, don Octavio Saborío.

FERRETERIA

Miguel Macaya & Cía

San José y Limón

Los clientes de la línea pueden dirigir sus órdenes á nuestra Sucursal en Limón, donde encontrarán surtido completo en el ramo.

MIGUEL MACAYA,—Socio Gerente.

NUEVO ALMACEN

André y Berthold

frente á los señores Miguel Macaya y Co.

Venta al por mayor

Medias	Encajes	Botones
Camisetas	Bordados	Broches
Calzoncillos	Pasamanería	Hiladillas
Camisas	Cintas	Tohallas
Sombreros	Cuellos	Pañuelos

Tiliches en general

Gran surtido—Precios sin competencia

Otto André

Edmundo Berthold

LA CRUCECITA DE EBANO

La crucecita que Teresa había recibido de regalo era preciosa. Construida de ébano, ofrecía en sus cuatro extremidades pomitos de oro. La joven la llevaba al cuello pendiente de una cinta de seda azul.

Cierta día, habiéndose separado el travesaño de la crucecita, Teresa rogó á su padre que se lo arreglase.

—De buen grado lo haré—le dijo éste—y al propio tiempo te enseñaré la manera cómo te habrás de conducir para que ninguna contrariedad de este mundo se convierta para ti en cruz, es decir, en objeto de aflicción. Mira, hija mía: separado este travesaño, sólo queda el leño más largo: ya no hay cruz. Para hacer una cruz es preciso añadirle el travesaño. Lo mismo ocurre con toda contrariedad de las que llamamos comunmente cruces. La voluntad de Dios es la rama principal; pero nuestra voluntad, que á menudo trata de oponer se á la de Dios, es el travesaño.

Así, á cada contrariedad que experimentes en la vida, quita el travesaño, es decir, sacrifica tu voluntad á la de Dios, y verás que ya no hay contrariedad, desde el momento en que reine únicamente la voluntad del Señor.

Si en paz quieres vivir, á la divina tu voluntad somete de buen grado, y si una cruz te impone, fácilmente la llevará tu alma con agrado.

MAXIMAS MORALES

En las aflicciones hay diversas especies de hipocresía. En una se pretenda llorar la pérdida de una persona querida, nos lloramos á nosotros mismos: lloramos la disminución de nuestro bien, de nuestro placer, de nuestra consideración; echamos de menos la opinión que se tenía de nosotros. Así los muertos reciben el honor de las lágrimas que sólo se deslizan para los vivos. Digo que es una especie de hipocresía porque en tales aflicciones se engaña uno á sí mismo. Existe otra clase de hipocresía que no es tan inocente porque impone á todo el mundo: la aflicción de ciertas personas que aspiran á la gloria de un dolor bello é inmortal. Después que el tiempo, que todo lo consume, ha hecho cesar el que en efecto sentían, no dejan de continuar sus llantos, sus quejas y sus suspiros; toman un aspecto lúgubre y procuran persuadir por todos los medios que lo contrario acabará con su vida. Esta triste y pesada vanidad encuentra ordinariamente en las mujeres ambiciosas. Como su sexo les cierra todos los caminos que conducen á la gloria se esfuerzan en hacerse célebres demostrando una inconsolable aflicción. Hay aún otra especie de lágrimas que obedecen á simples motivos, que se provocan y desaparecen muy fácilmente: se llora para ser reputado tierno; se llora para ser compadecido; se llora para ser llorado, en fin, se llora para evitar la vergüenza de no llorar.

DIRECTOR
Manuel Alfredo Casal
 EDITOR
Carlos M. Jiménez
 ADMINISTRADOR Y AGENTE GENERAL, RESPECTIVAMENTE,
Luis Alfredo y Miguel A. Casal.

INTERREGNO

EL INDEPENDIENTE ha circulado gratis en los días que habíamos ofrecido. Durante ese lapso de días, que sólo han sido de prueba, hemos tenido buen cuidado de observar sus deficiencias, á fin de poder servir debidamente al público en lo sucesivo. Permítasenos ahora una tregua de tres días con el objeto de organizar debidamente las diferentes secciones y en especial el servicio de circulación, pues es nuestro intento servir con toda puntualidad al suscriptor desde el primer número.

EL BANANO

Rico presente sí de natura á las gentes del Ecuador feliz con mano larga" es el banano.

Los poetas—que de zahoríes tienen mucho—previenen el futuro. Así vemos el telégrafo predicho por Calderón y otros; y otros inventos entrevistos por los bardos con siglos de antelación. El Príncipe de las letras castellanas en América adivinó que sería el banano rico filón para las gentes de la zona tropical; mas no soñó siquiera que las de templadas y frías latitudes fuesen las beneficiadas con esa riqueza tan fácil como grande.

Con algo de brevedad el problema bananero ha venido al tapete. Con brevedad digo, porque sí, como bien se ha dicho, la renta que resulte procedente del banano, se destinará á la cancelación de la deuda extranjera, por el arreglo de ella debía comenzarse á fin de lograr ventajas, ya por concepto de tiempo y ya también por concepto de créditos. En dos palabras, *arreglo eficaz*.

Esto hecho, la solución del problema habría de buscarse no sólo en un derecho sobre la exportación, puesto que el problema tiene unos términos tales, que á poco que se les estudie se ve que lo enrevesan todo.

Vamos por partes.

Verdad es que—al menos que yo sepa—el contrato de *título indefinido* mediante el cual la compañía frutera ha venido á monopolizar, junto con el arrastre general, el comercio de la fruta, no ha recibido aún las formalidades necesarias de parte del

Gobierno, no se ven las ventajas que de un tratamiento especial pudieran obtenerse.

Tiempo hubo en que el país tenía en sus manos medios fáciles para disponer á su antojo y de equitativa manera de la suerte de la empresa ferrocarrilera de Costa Rica. Desperdió la ocasión cuando propicia la suerte le presentaba sin reservas, los cuatro pelos para que de ellos se asiera.

Ese momento se presentó cuando eran inmensas y ruinosas las atenciones del ramal á Carrillo, circunstancia que por sí sola era bastante para hacer modificar el contrato primitivo llamado *Soto Keith*.

Cuán cierto es que pasan los tiempos para no volver.

En agua pasada no muele molino; y pues se despreció posición tan excepcionalmente preciosa dése por terminado el asunto para no recordar á los vivos, que obraron con ligereza, ni remover los nombres de los muertos.

Se aplaude la recta intención de don Ricardo Jiménez en cuanto tiende á desmonopolizar el negocio. Yo, como todos, admiro la capacidad pensante del ilustre abogado y el fervor de ese patriota. Esa admiración me produce el natural deseo de que llegue él á plantear el problema de modo que alcance el más satisfactorio resultado beneficiario de Costa Rica.

La Compañía Unida de Frutas tiene en sus manos, por este ó aquel arte, las líneas férreas de la zona bananera y un margen enorme en su tarifa de arrastre para reembolsarse colmadamente con cargo al productor de cualquier impuesto que se le cobre.

En efecto, puede extender el flete hasta 20 céntimos por racimo de banano; de modo pues, que si á esa suma se agrega la de 6 céntimos del impuesto, resultarán 26, para vender á 35 centavos oro. Con esos costos la agricultura del banano se hace negativa.

Además, la compañía puede sacar más piernas que un pulpo.

Y sin embargo una medida se impone imperiosamente para corregir la situación precaria del pequeño agricultor, sin perjuicio del impuesto. Esa ley que yo aduzco, tendrá la ventaja de ponerse en práctica desde el día é ir preparando el advenimiento del 1910; de comenzar á producir desde luego, sino dinero, orden;—y sobre todo de moderar la acción absorbente de la compañía explotadora. ¿Qué es ello?—Una buena ley de ferrocarriles que coja el presente, que vea el futuro; el futuro general de la agricultura y del comercio

No han de quitarse todas las plumas remeras al ave; pero sí tomar las que le sobren para que, dándolas á otras aves, puedan ellas volar por el ancho espacio.

LEONCIO N. BELLO

Oficial

Relaciones Exteriores.—Concédese carta de naturalización á don Ramón Henríquez Martínez, natural de Nicaragua.

Instrucción Pública.—Destitúyese por intemperante á don Manuel W. Carvajal, del puesto de maestro de la escuela de varones de Limón.

—Concédese dos y tres meses, respectivamente, á la señorita Atilia Solórzano, maestra de la escuela de niñas de Santa Bárbara, y á don Constantino Bolaños, maestro de la de varones de la ciudad de Santo Domingo.

Beneficencia.—Apruébase el reglamento general del cementerio de Limón, emitido por la Junta de Caridad de aquella comarca con fecha 6 de enero último.

La visita del Sr. Obispo

Hoy debe llegar á S. Pedro del Mojón, en visita canónica nuestro digno Prelado.

Nos escribe nuestro corresponsal que allí lo esperan con ansiedad, al igual de lo que ha ocurrido en las parroquias ya visitadas.

Deseamos para los feligreses de S. Pedro del Mojón abundante cosecha de buenos frutos espirituales y temporales.

Alhajas que cuestan

Según se dice, el shah de Persia posee una perla tan fina, que, en verdad, está valorada en 3.300.000 pesetas sonantes y cantantes.

Pero si lo anterior no es suficiente, habrá de recordarse el caso aquel de Luis XIV, quien, en cierta ocasión, pagó apuradamente 1.320.000 pesetas por sólo unos cuantos botones que para un traje necesitaba.

¡Qué locura! Dios bendito! Sin embargo, no es tanto; pues si ustedes lo quieren creer, hubo un sujeto llamado Mr. Tavernier que, con el firme propósito de adquirir una perla famosa, hizo al país de los negros un viaje endemoniado, el cual viajó, junto con la perla y demás, le llegó á costar..... 3.630.000 pesetas.

Miss Fair, millonaria norteamericana, ostenta en uno de sus dedos un anillo tan rico y tan elegante, que no lo da ni por 272.000 pesetas; y á fa que tiene razón, puesto que es regalo fiel de su novio; siendo así que, además, tiene este anillo un diamante de tan gran tamaño, que la mencionada Miss Fair ha tenido que cortar el guante para darle paso.

Baroda, príncipe indio, posee un collar de incalculable valor. En efecto, compónese de 500 diamantes, algunos del tamaño de una nuez; y, por añadidura, pende de él la "Estrella del Sur," famoso diamante encon-

trado en el Brasil y que pesa 125 quilates.

Y ahora digan ustedes con nosotros: "No habría sido mejor el gastar esos dineros en obras caritativas, regalándolos á la gente pobre, de que tanto abundan las naciones europeas?" — ¡Ya lo creol

CAM.

CABLES

Berlín, 3.—Mr. von Olhuse atacando á Buelow en el Reichstag, dijo: Mientras von Buelow defendía los derechos legítimos del sultán de Marruecos no reconocía los derechos del Duque de Cumberland.

Hong Kong, 4.—Una gran explosión de pólvora ocurrida ayer en Cantón destruyó muchas propiedades. Han sido recogidos 21 cadáveres. Los heridos se cuentan por centenares. La muralla que rodea la ciudad se derrumbó en una extensión de 200 pies. Las pérdidas son enormes. En las manos del oficial encargado del resguardo se encontró una pipa, la que se cree fué causa de la explosión.

Londres, 4.—Avisa un corresponsal que las puertas de las casas del barrio indígena de Tien Sing han sido embarradas con sangre. Esto mismo sucedió la víspera del último levantamiento boxer.

Madrid, 4.—La reina visitó ayer la casa que habitará después que dé á luz.

Norfolk, 4.—El almirante dió un banquete en honor de los comandantes de buques extranjeros.

New York, 4.—En la apertura de la exposición de James-ton, Mr. Roosevelt pronunció un discurso dando la bienvenida á los comisionados extranjeros.

Asunción (Paraguay), 4.—El presidente ha ofrecido la delegación en la conferencia de La Haya á don Manuel Gónora, actual ministro ante el gobierno del Brasil.

Madrid, 4.—La Corte inauguró brillantemente la exposición de automóviles, asistiendo diplomáticos, miembros del gobierno, autoridades, miembros de la aristocracia, muchos extranjeros, incluso Santos Dumont, artistas, políticos, é industriales. Las instalaciones son magníficas.

MENSAJE

DEL SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA
 10. de mayo de 1907

(Continúa)

Está bien, á mi entender; que, como indicaba el proyecto, no se invirtiese en legaciones permanentes y consulados mayor suma que la que diese el impuesto nuevo; pero juzgo que no debe restringirse á una cantidad insuficiente el presupuesto de este servicio. Con ello sufrirán nuestros intereses de comercio y de industria, mejor atendidos de seguro por consules enviados ó pagados, que por personas que en muchas ocasiones ni conocen el país, ni pueden tomar por su adelanto el empeño debido.

De otro lado, el mantenimiento de consulados á sueldo nos permite contribuir, en mayor escala, á la cultura y provecho de hijos del país; y de esta medida derivará Costa Rica positivas ventajas.

Preferente atención han tenido y seguirán teniendo en mi Gobierno las vías de comunicación. Sin ese

factor principalísimo la agricultura estaría llamada á desfaller, pues el subido costo de los transportes arrebatara al labrador lo que constituiría, habiéndolas, su legítima ganancia; y en la expectativa de una pérdida, tiene forzosamente que detener sus entusiasmos y energías. El no haber buenos caminos se traduce también, necesariamente, en carestía de víveres, y refluye, de modo muy sustancial, en el bienestar de las clases pobres, cuyos gastos de vida llegan á desequilibrarse con el precio de los jornales.

Por otra parte, los terrenos de la meseta central comienzan á sentir el natural cansancio, y se hace por lo mismo indispensable abrir y establecer caminos que den fácil acceso á las fértiles y casi vírgenes regiones del Norte y del Sur de la República. Barrios enteros tenemos en el día que vegetan de mala manera, ó porque sus tierras son naturalmente improductivas, ó por que requirieran, para recobrar su pristina pujanza, del empleo de abonos, no al alcance de todas las fortunas. Esos vecinos irán á poblar y cultivar los terrenos nuevos, si se les dá la seguridad de transportar sus productos á los centros de mercado á una tarifa que deje un margen de provecho.

Siguiendo estas ideas, ha comenzado á estudiarse seriamente el camino al General, y espera el Gobierno que dentro de poco podrán emprenderse trabajos definitivos. Esta mejora, á la que se proyecta agregar la de una línea telegráfica, empujará hacia esa privilegiada zona á aquellas gentes del Sur de San José y de algunos distritos de Cartago, que hoy con razón se quejan del escaso rendimiento de sus terrenos.

Comunicar de igual manera la altiplanicie en que vivimos con las llanuras de San Carlos, Sarapiquí y Santa Clara, traería sin duda alguna ventajas incalculables; pero sería aun más útil para el país y para esas llanuras el que tuviera por medio de ferrocarril comunicación directa con la costa atlántica. De este modo las gentes que allí se fijaran podrían contar para la exportación de sus frutos y para la importación de los efectos que necesitasen, con una vía rápida y barata, y evitarían el costoso transporte que les ocasionaría el transportar la cordillera.

El proyecto de un ferrocarril, por lo menos á Sarapiquí, se hace más fácil cada día, por el avance que toma en esa dirección el ferrocarril de Costa Rica. Hoy apenas dista unas treinta y ocho millas el río Guácimo del río Sarapiquí.

Lotería

Lista de los números premiados en el sorteo verificado el domingo 5 del actual:

- Con Cj. 10.000: 2726; aproximaciones con Cj. 50: 2721, 2722, 2723, 2724, 2725, 2727, 2728, 2729, 2730 y 2731; con Cj. 2000: 6074; con Cj. 1000: 9022; con Cj. 200: 97 y 3023; con Cj. 100: 2799, 7652, 11.893, 12.019 y 13.181; con Cj. 40: 220, 727, 1738, 3710, 4080, 4227, 4259, 4517, 5625, 6448, 8043, 8835, 9171, 10600, 10897, 12593, 13127, 13669, 13841 y 13857; con Cj. 20: 8, 377, 667, 821, 1237, 1732, 1822, 1899, 1913, 1993, 2045, 2132, 2451, 3168, 3619, 3847, 4554, 4935, 5342, 5533, 5815, 6014, 6052, 6385, 6450, 6817, 6982, 6976, 8403, 8419, 8441, 8657, 8808, 9037, 9128, 9188, 9246, 9374, 9428, 9875, 10041, 10655, 10916, 11079, 11305, 11540, 11667, 11724, 11861, 12.304, 12945, 13068, 13336, 13497, 13988, 14274, 14293, 14456, 14555 y 14793.

Acertijo

Por inútil y por viejo, me apartó el rey de su tropa, y sin darme prés ni ropa total me quitó el manejo, dejándome boca abajo, en pago del buen servicio.

ANDRE Y BERTHOLD

Nuevo Almacén



Frente á los señores Miguel Macaya y Co

ESPECIALIDAD EN

Medias Camisas Bordados Cintas Botones
 Camisetas Sombreros Pasamanería Hiladillas Pañoletas
 Calzoncillos Encajes Pañuelos Hilos Frazadas

Tiliches en general.—Gran surtido nuevo.—Precios sin competencia.

Otto André

Edmundo Belthold

ALMANAQUE

-DE-

PEDRO N. GUTIERREZ

MES DE MAYO DE 1907

El 22 sol en Germinis á 12h. 37 m. a. m.
 Orto ap. á 5 h. 38 m. Ocaso aparente á 6 h. 14 m.
 Duración del día 12 h. 36 m.
 Duración de la noche 11 h. 24 m.

DIA	PLEAMAR h. m.
6 Rogaciones.....	10-45
7 Rogaciones. Saturno en conjunción con Luna á 3 p. m. Saturno 2°29' N.....	0.0
8 Rogaciones.....	0.55
9 La ascensión de N. S. J. C.—Equilunio—Venus en conjunción con Luna á 3 a. m. Venus 3° 25' N.....	1.41

NOTA.—La hora de las mareas está calculada para la playa de Puntarenas. Merecen especial estudio los fenómenos meteorológicos que se presentan en los días 2 y 16 y quizá también el 7, 10 y 14.

Cómo la probabilidad del tiempo es de que en la mayor parte del mes haya mucho calor, truenos y lluvias, se advierte que los días más bonancibles quizá sean el 1º, 3, 9, 12, 20 23 y 25.

Interés personal

Tipos de cambio

BANCO ANGLO COSTA RICENSE				
	90	60	30	3
	d/v.	d/v.	d/v.	d/v.
Londres.....	109½			
N. York.....	115½			
S. Francisco.....	115½			
N. Orleans.....				
París.....	108½			
España.....	100			
Italia.....	108½			
Alemania.....	105½			
Jamaica.....				

BANCO DE COSTA RICA				
	90	60	30	3
	d/v.	d/v.	d/v.	d/v.
Londres.....	109			
N. York.....	115			
S. Francisco.....	115			
N. Orleans.....				
París.....	108½			
España.....	100			
Italia.....	108½			
Alemania.....	105½			

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA				
	90	60	30	3
	d/v.	d/v.	d/v.	d/v.
Londres.....	109			
N. York.....	115			
S. Francisco.....	115			
N. Orleans.....				
París.....	108½			
España.....	100			
Italia.....	108½			
Alemania.....	105½			
Jamaica.....	120			

Ferrocarril de Costa Rica

PARA LIMÓN

Salte de San José, excepto los Domingos, á las 7 a. m. y 9 p. m.
 Domingos, á las 9 y 35 a. m.

PARA CARTAGO

Diario, excepto los domingos, á las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m. y 5 y 10 p. m.
 Sábado, á las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m., 3 p. m. y 5 y 10 p. m.
 Domingos, 9 y 35 a. m. y 5 y 10 p. m.

PARA PERALTA

Los sábados á las 3 p. m.

PARA ALAJUELA

Diario, excepto los domis, á las 8 y 4 a. m. y 5 p. m.
 Sábados, 8 y 45 a. m., 2 p. m., 5 y 10 p. m.
 Domingos, 9 y 35 a. m. y 5 y 10 p. m.

Línea al Pacífico

PARA SANTO DOMINGO

Salte de San José todos los días á las 8 30 a. m.

Médicos del pueblo

Nazario Toledo, 1ª Avenida Este N° 73.
 José M. Barrionuevo, 7ª Avenida Este N° 456.

Discurso

del Licenciado don Ricardo Jiménez sobre el impuesto al banano.

Continúa

Los otros dos negocios de la compañía son el de ganado y el del banano.

Pero el negocio de ganadería ya lo dijo aquí el año pasado el diputado don Carlos Saborío, no les deja ninguna utilidad.

Pues bien, si se resta del dinero invertido por la compañía, lo que ha gastado en sus empresas en la explotación de caña y de pastos, resulta que para el negocio de bananos corresponde una utilidad del 44 0/0 (1)

Pero aun la cuenta está mal hecha. Costa Rica produjo el año último 8.800.000 racimos, lo que significa para este país una tercera parte de la utilidad total.

Pero eso sería si el banano de Costa Rica fuera igual al de los otros lugares.

Mr. Keith, en su último viaje, tuvo la habilidad de llevar al señor Ministro de Hacienda y á otros caballeros por Bocas del Toro para enseñarles los espléndidos bananales de por allá. Pero ¿son todos así? No se recuerda acaso la peste que asoló los bananales de Changuinola, cuyos inmensos terrenos hubo que abandonar después de agotados inutilmente para combatir el parásito todos los recursos de la ciencia.

Queda Jamaica, pero de la inferioridad de su producto puede dar idea este dato. Una vez necesitó la compañía utilizar para el transporte de bananos de Limón buques ocupados en el mismo servicio en Jamaica y se vió que un buque que llevaba 16000 racimos de la isla sólo podía conducir 12000 de los nuestros.

He aquí las cotizaciones publicadas en un periódico de Nueva Orleans.

Banano de Puerto Limón.	
9 manos	\$ 1.75
8 "	1.05
7 "	75
Banano de Jamaica	
9 manos	1.50
8 "	1.00
7 "	60

(1) El orador acompañó cada uno de sus cálculos con las respectivas cifras, las cuales sentimos no tener á mano.

De Santa Marta

9 manos \$ 0.90
 8 " 85
 7 " 65

De Cuba.....pero para que seguir si la empresa ha abandonado sus bananales en esta isla descorazonada por el mal éxito obtenido.

En verdad nosotros tenemos un privilegio territorial que no puede arrebataráenos: nuestro sistema de montañas que distribuye en la región atlántica los vientos y las lluvias librándola de las grandes sequías lo mismo que de los huracanes.

Con estos precedentes y apoyado en nuevas cifras el orador concluye que el negocio de bananos en Costa Rica deja á la empresa una utilidad neta del 36 por ciento.

Ahora bien; es no legítimo imponer á una empresa que tales utilidades logra una módica contribución.

Aquí el orador da lectura á su proyecto y añade:

Se ha dicho que la United Fruit se va del país si se grava su negocio; pero no es posible.

Más cables

San Petesburgo, 5.—Ha desaparecido el dumista Zuewoff, quien había pronunciado violento discurso contra el ejército. El jueves se firmará el tratado de comercio ruso-japonés.

Berlín, 5.—El Reichstag aprobó el restablecimiento del ministerio colonial. Votaron en contra los polacos, socialistas y centristas.

Mr. Achreutzrl está muy satisfecho de la conferencia que celebró con el Kaiser, Buelow y Tschirsky sobre una política de concordia europea.

El discurso de Buelow calmó los ánimos de los exaltados por la conferencia de éste con Schúseri y Achreuthal. Dicha conferencia tuvo por objeto defenderse contra la actitud de Inglaterra y reprender á Francia por la parte que ha tomado en la política inglesa, advirtiéndole que tendrá que recompensar á Alemania por la pérdida de su dinero.

París, 5.—La prensa dice que el viaje continental del rey Eduardo es de gran significación política. Ha demostrado ser maestro en diplomacia, pues logró aplicar á Alemania el bloqueo continental, comercialmente, que Napoleón aplicó á Inglaterra. Si Eduardo tuviera 20 años menos el resultado pudiera ser peligroso para la paz; pero un hombre de 66 años titubea antes de dar un golpe.

Dublin, 5.—Mañana se inaugurará la exposición irlandesa internacional.

San Petersburgo, 5.—El gobierno italiano contrató 4000 toneladas de acero con la fábrica Donete. El gobierno ruso ha ofrecido trasportarlo con toda facilidad.

Tánger, 5.—Los habitantes de Marraskh se oponen á la destitución del gobernador y á recibir al recién nombrado. La tribu de Benghasi hará al último una demostración hostil. El nuevo gobernador salió hoy acompañado de sus 49 esposas. Su guardia de honor, que se

Se necesitan

cajistas y circuladores formales, esto es, que no beban ni se retiren á mediados de la semana por reprendérseles por venir tardé, pues á estos —se advierte—no se les pagará los días que hayan trabajado aunque después vayan á pregónarlo á los cuatro vientos.

Los cajistas formales de esta imprenta pueden dar razón del imejorable trato que se les da.

componía de 500 hombres, ha quedado reducida á 130, por haber desertado los demás.

París, 5.—En una conferencia sobre América, Mr. Doruier dijo que le había asombrado el maravilloso desarrollo material del país y la indomable energía de sus habitantes, aunque lo que más distingue á los yanquis es la carrera por los dólares. Los prodigiosos donativos á las Universidades, Museos y Bibliotecas están formando una nación inteligente y artística destinada á pesar grandemente en la civilización futura. Cree que el mayor peligro para los Estados Unidos es el influjo de los emigrantes pertenecientes á las razas inferiores de Europa y la extraordinaria fecundidad de la raza negra acompañados de la disminución de nacimientos en la raza original americana.

Washington, 5.—En las pruebas que ayer se verificaron en New Port el submarino Octopus alcanzó una velocidad de 11 nudos en la superficie y de 10 semi sumergido.

Información

Lamentable

No hace muchos días dimos la noticia de la gravedad del señor cura del Naranjo, presbítero Carvajal, y hoy tenemos que lamentar la del digno párroco de Curridabat, padre Hilario Cajigas, quien está casi al borde del sepulcro.

Que pronto podamos verlo en el ejercicio de su sagrado ministerio, son nuestros votos.

Pacho Amador

En su lucha temible por la vida, saldrá ileso nuestro distinguido y cariñoso amigo Pacho— Así nos lo hace saber el telégrafo bendecido de esta vez—Pronto tendremos el gusto de saludar y atender entre nosotros al buen camarada y colega, al niño mimado de la sociedad puntarenense—Puedan los capitolinos aires devolver sus antiguas energías á Pacho! Pie-nit

En alegre y cultísima excursión campestre salieron esta mañana para Curridabat las distinguidas señoritas Denbt, Mendiola, Sáenz y Brawn en compañía de los caballeros Valencia, Pedro León Acosta, José J. Jiménez y otros—Estas diversiones de buen tono y exquisito gusto debieran ser imitadas por los elegantes pollos jóvenes que de vez en cuando no encuentran cómo emplear honestamente las horas dominicales.—

Maria Teresa

la graciosa y amable niña de don Francisco Jiménez O se encuentra en Cartago bastante enferma. Muy de veras hacemos votos por la salud de María Teresa, que es consuelo de nuestro amigo y flor exquisita de la sociedad cartaginesa.

Al tranvi

Llamamos la atención del señor administrador del tranvía, á fin de que evite esa agrupación de pasajeros en las plataformas; pues á más de las molestias que presenta á las señoras que entran ó salen, hace demorar bastante el tranvía en las paradas. fbito

En estos días sucumbió en Heredia, víctima de violenta enfermedad, la señorita Flora García. Fué colaboradora en todas las obras pías y de beneficencia, como lo dijo don Manuel Antonio Gallegos en una corta y sentida oración fúnebre. La así tencia á sus exequias é inhumación fué muy selecta. Damos á su apreciable familia nuestro más sentido pésame.

Mucho celebramos

que nuestro excelente amigo el señor cura del Naranjo, Pbro Carvajal se encuentre en plena convalecencia. Así lo comunicamos á sus numerosas simpatías.

Pronto y barato

Este diario, que no recomendamos sino lo recomendable, se permite llamar la atención de los que padezcan de cualquiera enfermedad de la sangre, hacia la medicina patentada por el honorable doctor Tamayo con el nombre de "Purificación." La persona que padezca de sífilis ó alguna enfermedad congénere, se curará, pues, en brevísimos días y á poco costo, con sólo acudir á la Botica de París, depósito de dicha medicina.

La Campana

Con el sonoro título de La Campana existe un establecimiento muy surtido y muy bien administrado. Es su propietario el conocido comerciante don Trinidad Carvajal. Según dicen no hay un sólo cliente que no esté satisfecho, tanto de la calidad de los artículos que allí se expenden, como de la actividad y buena educación de los dependientes.

Mach

Para el próximo domingo, prepara un mach de foot-ball el "Club Sport de la Juventud" de esta ciudad con el de Cartago. Se disputará la copa que ya fué ganada por el primero en un mach que tuvo con el de la "Libertad" y que fué dada por el Señor Don Jaime Bennett.

LA JOSEFINA

Gran Panadería

Hago saber a mis clientes y al público en general que mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de lograr un producto altamente sano y nutritivo.

Alberto Odio

CAPAS DE HULE Y PONCHOS

para hombres y niños

PARA MONTAR Y PARA CALLE

Acaba de recibir un completo y variado surtido, la

PUERTA DEL SOL

Herrero Hermanos

La Cerveceria de Richmond

Tiene el gusto de poner en conocimiento del público consumidor, que la calidad de sus cervezas mejora diariamente, ya por el empleo de materiales escogidos, como por el sumo cuidado que se tiene en su fabricación.

Todas las cervezas se analizan química y bacteriológicamente antes de ser despachadas, y como no se hace uso de antisépticos, gelatina, alcohol, etc., resultan ser

una bebida agradable y sana

y sobre todo libre del olor y del sabor joco.

TELEFONO 185

Cuando por cualquier causa tenga usted en mal estado un mueble una puerta trabada, ó se haya quedado sin poder entrar á la casa por haber perdido sus llaves, llame al NUMERO 185, é indique para que inmediatamente el llegue un oficial especial en el trabajo que va á ejecutar. La fábrica le pasará después la cuenta, cobrándole el tiempo gastado, por horas, á precio módico.

Honradez garantizada en los obreros

Jorge Morales Bejarano

Aviso importante

BERTHEAU

y Compañía

hace saber que tiene gran existencia de ZAPATOS PARA SEÑORA Y NIÑOS traídos expresamente de Europa y Estados Unidos, de Norte, los cuales realizará á precios muy baratos.

También vende pieles de búfalo para capotas de coches y Máquinas de Singer de las máquinas de coser. Visítese á Bertheau & C^o

ESPACIO RESERVADO

PARA

La Proveedora

FOLLETIN

Los Humildes

POR

A. PEREZ NIEVA

DOS CAMARADAS

El farol veraniego

La mesocracia madrileña le profesa un culto ciego. Apenas el grillo y la cigarra comienzan á entonar su eterno dúo, el buen cortesano, que por su corto sueldo y su numerosa prole no se traslada á las costas, escoge su farol en el paseo del Prado y allí sienta sus reales después de cenar. El pú-

blico del salón es un público esencialmente burocrático; la mayor parte de las personas que le componen pertenecen á la distinguida clase de oficinistas de cuatro mil pesetas abajo. Cuando los funcionarios abandonan el ministerio se despiden hasta la noche; tal noche debe traducirse por hasta el farol. Cada mechero significa una tertulia, la misma tertulia que se celebraba durante el invierno bajo techado, una vez por semana, y que trueca en diaria el estío con gran contento de las jovencitas que, si ahora no bailan, ven en cambio más amenudo el pollo que les dedicó unos versos ó al que va á oír la misa que ellas oyen.

Los caballeros hablan de política ó de toros, las señoras de trapos y moños, las niñas discuten con los presuntos abogadetes que les hacen honestas carantoñas. De cada columna de hierro brota un coro de risas y voces, una explosión de regocijo, y al resplandor de la triple llama del gas se distingue un pelotón de trajes de batista, de sombreros de paja, de bustos vaporosos de muchacha esbelta, de senos espléndidos de mamá jamona, cubiertos de granadina, de cazadoras de alpaca de ventruado papá jefe de negociación ó sección....

El farol de verano del Prado tiene un simbolismo muy interesante: significa la dicha di-

fana y hoprada. La satiriasis de la sombra, esos secretos de la noche que ampara el invierno y engendra la soledad, son desconocidos. Su pálido fulgor no ha iluminado nunca el fango social; los meses de mal tiempo los pasa en el depósito de la villa. Su llama es siempre testigo del amor puro y recte; quien sabe las bodas que bajo sus rayos suaves se han zurzido. Nuestros padres se quisieron y se hablaron sentados ante ese venerable farol; nosotros hemos charlado con nuestra novia al amparo de la misma luz; nuestros hijos se enamorarán bañados por idéntico resplandor. El farol de verano es discreto; alumbra dé-

bilmente; es compatible con los papás y con los chicos. No deja solos á los novios, pero les permite que crucen con disimulo sus tiernos billetes. Vigila pero no fiscaliza.

El farol de verano fué un tiempo condenado al ostracismo y sustituido por potentes focos eléctricos; la reforma no prosperó. Los novios viéronse perdidos sin la dulce media tinta del farol, sin el simpático claro oscuro del gas; la tertulia se encontró al descubierto, en plena apoteosis; no era posible la dulce intimidad de las familias. El farol de verano recobró enseguida sus derechos, y desde entonces continúa todos los años siendo el gabinete donde

LO QUE HARA.

Una mujer compra una máquina de coser por el trabajo que ejecuta y no como un mueble. Un hombre lleva un reloj para que le indique la hora y no como inversión de un capital sobrante, y el mismo principio se sigue en el caso de enfermedad. Necesitamos la medicina ó el tratamiento que alivia y cura. El tratamiento de una enfermedad no admite empirismos. La gente tiene derecho á saber lo que es una medicina y sus efectos antes de tomarla. Debe haber dejado conocidos antecedentes de beneficios en casos idénticos, una serie de curaciones que prueben sus méritos é inspiren confianza. Precisamente porque tiene tales antecedentes, es que la PREPARACION de WAMPOLE se compra y emplea sin vacilaciones ó dudas. Su buena fama es la sólida base en que se cimenta la fé del público y el buen nombre tiene que ganarlo por buenos resultados. Para los fines para los cuales se recomienda, es leal, eficaz y práctica, hace precisamente lo que tiene Ud. derecho á esperar de ella. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Merece la más plena confianza en casos de Anemia, Escrófula, Debilidad Nerviosa y General, Tos, Influenza, Bronquitis, Gripe, Impurezas de la Sangre y Afecciones Agotantes. "El Dr. Raimundo de Castro, de Habana, Cuba, dice: He usado la Preparación de Wampole obteniendo un resultado muy favorable. Eficaz desde la primera dosis." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Droguerías y Boticas.

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los más delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido y gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos é impide la caída del cabello. Hace crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales

S. ST. INVORTH Y HNO.

SURTIDO COMPLETO

para

pulperías y vinaterías

¿Quiere Ud. saber

una gran verdad?

Lea con migo:

El mejor surtido de toda clase de artículos se encuentran en

La Gran Señora

Allí encontrará sedas cuantas busque. Céfiro, zarzas, mousselines, gasas, cintas, encajes y cuanto pueda hacer falta en materia de artículos para señoras.

El trato afable y complaciente, la modicidad en los precios, bondad de las mercancías que ofrece, cuyo inmenso surtido no deja que desear, le han granjeado á la casa el nombre dado por la buena sociedad de "La Tienda á la Moda".

J. GONZÁLEZ TAVÍO.

DOCTOR E. A. BRITS

Dentista americano

Muchas gentes creen que nuestros precios son más caros que los demás dentistas, pero la diferencia si alguna hay es muy pequeña, además el trabajo que se hace en esta oficina, está garantizado y los materiales que se usan son de los mejores.

—Especialidad en trabajos de corona y puentes—

(Dr. Sumner.) Especialista en trabajos de oro y porcelana.

Se usa el método más aprobado en los Estados Unidos para sacar muelas y dientes absolutamente sin dolor.

Horas de oficina: de 8 a. m. y de 12 á 5 p. m.—Domingo: de 8 á 10 a. m.—Se habla alemán, danés, inglés, francés y español.

Casa de dor. Teléfono Alfaro.—Calle del Tranvía.—50 varas del Mercado.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELECTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

LA EDUCACION

Librería y papelería

—DE—

M. V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de artículos de escritorio, útiles escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, devocionarios etc. etc. música para piano, etc. instrumentos y cuerdas, etc., etc.

¡Ojo! Ya llegó el cuaderno de escritura vertical por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

TIP. DE EL INDEPENDIENTE